

LA INMIGRACION DE ARABES YEMENIES A AL-ANDALUS  
DESDE LA CONQUISTA ISLAMICA (92/711) HASTA FINES  
DEL SIGLO (II/VIII)

Muhammad-Fajri Al-Wasif

En la Península Ibérica encontramos numerosos yemenies entre los inmigrantes árabes que se establecieron en ella, al igual que los encontramos asimismo en otros países conquistados por el Islam. La primera inmigración se inició a raíz de la conquista y la llevaron a cabo los soldados de los ejércitos que entraron en al-Andalus. La inmigración continuó en forma de grupos militares llamados al-Ṭawālī<sup>1</sup>. Estas inmigraciones, fundamentalmente militares, son sin lugar a dudas las más conocidas.

Hubo sin embargo otras inmigraciones, de carácter no militar, mucho menos conocidas pero sin duda más importantes.

En este contexto, podemos exponer las inmigraciones árabes desde la conquista islámica (92/711) hasta finales del segundo siglo de la Hégira (=VIII), de la siguiente manera:

1. Inmigraciones en el período de los walíes.
2. Inmigraciones en los primeros años del emirato omeya.
3. La cuestión acerca de la importancia numérica del grupo yemení.

1. INMIGRACIONES EN EL PERIODO DE LOS WALIES

1.1. Inmigraciones militares:

1.1.1. El ejército de Ṭāriq Ibn Ziyād (92/711):

Las fuentes son unánimes en señalar que el ejército de Ṭāriq estado formado en su mayoría por beréberes<sup>2</sup> y por un escaso número

---

<sup>1</sup> Cfr. H. Mū'nis, *Fayr al-Andalus*, El Cairo, 1959, p.355.

<sup>2</sup> Ibn Ḥabīb, <sup>c</sup>Abd al-Malik, *Ajbār fī fath al-Andalus*, un fragmento editado por M. <sup>c</sup>A. Makkī en un artículo titulado: "Egipto y los orígenes de la historiografía árabe-española", *RIEEI*, Madrid, 1957, vol.V, p.222; Anónimo, *Ajbār ma'âmū'a fī fath al-Andalus*, ed. Lafuente y Alcántara, Madrid, 1867, p.6; al- Raqīq al-Qayrawānī, *Tā'rīj Ifrīqiyya wa-l-Magrib*, ed. al-Munŷī al-Ka<sup>c</sup>bī, Túnez, 1968, p.74; Ibn al-Aṣṣār, *al-Kāmil fī-l-Tā'rīj*, ed. Beirut, vol. IV, pp.561-562; Ibn al-Sabbāṭ, *Waṣf al-Andalus*, una fragmento

de árabes. En torno al número de árabes que integraban dicho ejército hay divergencias; para Ibn Ḥabīb y al-Ḥimyarī eran dieciséis hombres <sup>3</sup>; para Ibn Jaldūn, unos trescientos <sup>4</sup>; mientras otras fuentes no mencionan nada <sup>5</sup>. A pesar de la falta de exactitud en las cifras citadas, todo parece indicar que lo más lógico es que hubiese alrededor de trescientos árabes en un ejército compuesto por doce mil hombres, después de añadir los cinco mil hombres mandados por Mūsà b. Nuṣayr como ayuda a Ṭāriq en la conquista de al-Andalus <sup>6</sup>.

En cualquier caso, y dado el escaso número de árabes en el ejército de Ṭāriq no pudo llamarse "Ṭāli<sup>c</sup>a de Ṭāriq"<sup>7</sup>. Por otra parte, aunque ignoramos el número de yemeníes que formaba parte del ejército de Ṭāriq, las fuentes nos mencionan el nombre de dos personas de origen yemení. Una de ellas es <sup>c</sup>Abd al-Malik b. <sup>c</sup>Amir al-Ma<sup>c</sup>āfirī de la gran tribu yemení llamada al-Ma<sup>c</sup>āfir que se instaló en al-Āzīrat al-Jadra (Algeciras), allí nacieron varios de sus hijos y uno de sus descendientes fue al-Manṣūr

---

editado por A.M.al-<sup>c</sup>Abbādī, *RIEEI*, Madrid, 1967-1968, vol. XIII, p. 104; Ibn <sup>c</sup>Idārī, *al-Bayān al-mugrib*, ed. E. Lévi-Provençal y G.C.Colan, Leyden, 1948, vol. I, p. 43; al-Ḥimyarī, *al-Rawḍ al-mi<sup>c</sup>tār*, ed. E. Lévi-Provençal, El Cairo, 1937, p. 9; al-Maqqarī, *Nafh al-<sup>c</sup>tīb*, ed. Ihsān <sup>c</sup>Abbās, Beirut, 1968, vol. I, p. 247.

<sup>3</sup> Ibn Ḥabīb, p. 222; al-Ḥimyarī, p. 9.

<sup>4</sup> Ibn Jaldūn, *al-<sup>c</sup>Ibar*, ed. Beirut, 1968, vol. IV, p. 254

<sup>5</sup> Véase, por ejemplo, Ibn <sup>c</sup>Idārī: "cruzó Ṭāriq a al-Andalus y la conquistó junto con los árabes y beréberes (que iban) con él" p. 43.

<sup>6</sup> Ibn Ḥabīb, p. 222; *Ajbār maḃmū<sup>c</sup>a*, p. 7; al-Raqīq al-Qayrawānī, p. 74; Ibn al-Aḡīr, vol. VI, p. 562.

Puede ser que la mayoría de los árabes que cruzaron a al-Andalus perteneciesen a los hombres de este ayuda que envió Mūsà a Ṭāriq.

<sup>7</sup> Mū'nis, *ibidem*, p. 355.

Muhammad b. Abī °Amir °. El otro es °Alqama al-Lajmī, de Lajm, otra gran tribu yemení. Las fuentes mencionan escasas noticias sobre el citado °Alqama: sólo señalan que él participó en la conquista con Ṭāriq y que era el general de los musulmanes en la batalla de Covadonga (132/750-751)°.

### 1.1.2. al-Ṭāwali°

#### 1.1.2.1. Ṭāli°a de Mūsā b. Nuṣayr:

Mūsā cruzó el estrecho hacia al-Andalus en Ramadān del año (93/712) con, aproximadamente, dieciocho mil hombres <sup>10</sup>, de las

° Al-Humaydī, *Yaqwat al-Muqtabis fī ḍikr wulāt al-Andalus*, ed. El Cairo, 1966, pp. 78-79; Ibn Bassām, *al-Ḍajīra fī mahāsin ahl al-Ḍayrā*, ed. El Cairo, vol. IV/1, pp. 39-40; al-Dabbī, *Bugyat al-multamis fī tā'rīj al-Andalus*, ed. El Cairo, 1977, p. 117; Ibn al-Abbār, *al-Hulla al-siyarā'*, El Cairo, ed. Mū'nis, 1963, vol. I, p. 268; y *al-Takmila lī-kitāb al-sīla*, El Cairo, ed. A.°I. al-°Attār al-Husaynī, 1955, p. 359; Ibn Ša°īd l-Magribī, *al-Muḡrib fī ḥulā al-Magrib*, El Cairo (sin fecha de edición), ed. Sawqī Dayf, vol. I, p. 199; Ibn °Idārī, vol. II, pp. 256-257; al-Marrākušī, *Kitāb al-mu°yib fī ajbār al-Magrib*, ed. El Cairo, 1907, pp.17,25; Ibn al-Jatīb, *A°māl al-a°lām fī-man buyi°a qabla al-iḥtilām*, Rabat, ed. E.Léve-Provençal, 1934, p. 67; y *al-Ihāta fī ajbār Garnāṭa*, El Cairo, ed. M.°A.°Inān, vol. II, pp. 102-103; *al-°Ibar*, ed. Beirut, vol.IV, p. 318.

° También es probable que sean hijos suyos: °Abd al-Rahmān b. °Alqama al-Lajmī y °Attāb b. °Alqama al-Lajmī. En cuanto al primero, era llamado "Caballero de al-Andalus", fue gobernador de Narbona en la segunda época en que gobernó °Abd al-Malik b. Qatan al-Fihri al-Andalus (123) y asesinó a Balý Ibn Bišr al-Quṣayrī en la batalla de Aqua Portora. Con respecto al otro fue uno de la concesión del amán dado por °Abd al-Rahmān I (El inmigrado) a Yūsuf al-Fihri el último walí de al-Andalus en Elvira en el año (138 H.).

Véase: Ibn al-Qūṭiyya, ed. El Cairo (sin fecha de edición), p. 17; *al-Ihāta*, vol. III, p. 469; Mū'nis, íbidem, pp. 68,215,216; A.°A.Sālim, *Tā'rīj al-muslimin wa-āṭārihim fī l-Andalus*, Beirut,1962, p. 72.

<sup>10</sup> *Ajbār maymū°a*, p. 15; Ibn Hayyān en *Nafh al-tīb*, vol. I, p. 269; *al-Risāla al-šarīfiyya*, un fragmento de *Rihlat al-wazīr fī iftikāk al-asir*, de Muhammad b. °Abd al-Wahhāb al-Gassānī, editado por Julian Riberá en *Tā'rīj iftitāḥ al-Andalus de Ibn al-Qūṭiyya*, Madrid, 1926, p. 192

Se mencionan en otras fuentes que el número total de

cuales doce mil eran árabes (qaysíes y yemeníes) y mawlas (de los omeyas y mawlas beréberes pertenecientes a Mūsà b. Nuṣayr) considerados árabes a pesar de tener origen distinto <sup>11</sup>. A los árabes que entraron con Mūsà se les conoce con el nombre de "Ṭāli'ca de Mūsà" <sup>12</sup>.

A pesar de que algunos historiadores actuales afirman que la mayoría de estos árabes eran yemeníes, porque en la zona del Magrib los yemeníes eran mayoría entre los árabes <sup>13</sup>, no disponemos de cifras y datos concretos que nos permitan sacar tal conclusión. Todo lo que sabemos de esta Ṭāli'ca es que incluía un número procedente de los Anṣār yemeníes <sup>14</sup>. En esta Ṭāli'ca había también algunos personajes yemeníes conocidos, que se establecieron en al-Andalus, como Subayḥ al-Lajmī <sup>15</sup> y °Umayra b. al Muhāyir al-Tuḡībī, que fue el gobernador de Barcelona durante

---

hombres que acompañaban el ejército de Mūsà era de diez mil hombres.

Véase: Ibn Ḥabīb, 233; al-Razī, en *al-Bayān al-mugrib* de Ibn °Iḍārī, vol. II, p. 233; Ibn al-Ṣabbāt, p. 117; Ibn al-Kardabūs, *al-Iktifā' fī ajbār al-Julafā'*, un fragmento editado por A.M.al-°Abbādī, titulado: *Tā'rīj al-Andalus lī-Ibn al-Kardabūs*, RIEEI, Madrid, 1965-1966, vol. XII, p. 49.

Por el contrario, otras fuentes no mencionan nada a cerca del número de hombres que acompañaban el ejército de Mūsà.

Véase: Ibn °Abd al-Ḥakam; *Futūḥ Miṣr wa-Ifrīqiya wa-l-Andalus*, Leyden, ed. Torry, 1920, p. 207; al-Marrākūṣī, p.8; °Ibar, ed. Beirut, vol. IV, p. 245.

<sup>11</sup> Mū'nis, *ibidem*, p. 355.

<sup>12</sup> *Al-Ḥulla al-siyarā'*, vol. I, p. 64.

<sup>13</sup> Véase, por ejemplo, Mū'nis, *ibidem*, p. 355; Sālim, *ibidem*, p. 120; °A.Ḍunūn Tāḥā, *al-Fath wa-l-istiqrār al-°arabī al-islāmī fī Samāl Ifriqiya wa-l-Andalus*, Bagdad, 1982, pp. 175,196.

<sup>14</sup> R.Dozy, *Histoire de les Musulmanes De l'Espagne*, El Cairo, trad. árabe, 1963, vol. I pp.75,145.

<sup>15</sup>. Ibn al-Faraḍī, *Tā'rīj °ulamā' al-Andalus*, ed. El Cairo, 1966, p. 342.

dos años en la época de uno de los walíes de al Andalus <sup>16</sup>.

1.1.2.2. Ṭāli<sup>c</sup>a de al-Ḥurr b. °Abd al-Rahmān al-Ṭaqafī:

Cuando se nombró al-Ḥurr walí de al-Andalus, entró con él un pequeño contingente compuesto por unos cuatrocientos hombres de árabes de Ifrīqiya en el año (97/716)<sup>17</sup>.

No cabe duda de que había también un grupo de origen yemení, pero eso no significa que fuesen la mayoría como afirman algunos historiadores actuales <sup>18</sup> Es más lógico que la mayoría de sus acompañantes fueran °adnaníes o árabes del norte, a saber, la gente a los que pertenecía.

1.1.2.3. Ṭāli<sup>c</sup>a de Balý b. Bišr al-Qušayrī:

Tras salvarse de la muerte en Baqdūra (123/741) y refugiarse en Ceuta, Balý y sus soldados cruzaron el estrecho hacia al-Andalus, de acuerdo con el walí de al-Andalus °Abd-al-Malik b. Qaṭan en el año (123/741) <sup>19</sup>. Este ejército estaba compuesto por unos diez mil hombres pertenecientes a las familias más ilustres

<sup>16</sup> Ibn Ḥazm, *Yamḥarat ansāb al-°Arab*, El Cairo, ed. °A. Ḥārūn, 1977, p. 430; *al-Ḥulla al-siyarā'*, vol. II, p. 78; *Dunūn Ṭāhā*, ibidem, 224.

No obstante, esto tuvo lugar en la época inmediatamente posterior a la conquista. También de la descendencia de su hermano °Abd Allāh es el linaje de los Tuḡyībíes de la Marca Superior.

Véase: Ibn Hazm, p. 430; Ibn Gālib al-Garnāṭī en *Nafh al-Ṭīb*, vol. I, p. 296; *Hulla*, vol. II, p. 79; *al-°Ibar* ed. Fez, titulado: *Tā'rīj Ibn Jaldūm*, 1963, vol. II, p. 69; E. Teres Sádaba, "Linajes árabes en al-Andalus", *Al-Andalus*, Madrid-Granada, 1957, vol. XXII, pp. 357-358.

<sup>17</sup> Ibn °Idārī, vol. II, p. 125; E. Lévi-Provençal, *L'Espagne Musulmane au Xeme siecl*, Paris, 1932, p. 10; y *Histoire de l'Espagne Musulmane*, Paris-Leiden, 1950, tome I, p. 83; Mū'nis, ibidem, p. 135; Sālim, ibidem, p. 120.

<sup>18</sup> Cfr., por ejemplo: Mū'nis, ibidem, p. 256; Sālim, ibidem, 120.

<sup>19</sup> *Paḡwat al-muqtabis*, p. 180; Ibn al-Aṭīr, vol. V, pp. 251, 491; Ibn °Idārī, vol. II, pp. 30, 31; *Hulla*, vol. p. 341; *Takmila*, vol. I p. 63; *Ihāṭa*, vol. I, p. 102.

de al-Šām (Siria) <sup>20</sup>, por eso, se les denomina "Šāmíes" <sup>21</sup> para distinguirlos de los "Baladíes" <sup>22</sup> (los musulmanes que entraron con Tāriq, Mūsā y al-Ḥurr) <sup>23</sup>.

A pesar de que la mayoría de estos soldados fuera šāmíes, eso no significa que un mismo número de soldados fuera qaysíes como creen algunos historiadores actuales <sup>24</sup>, y ello por varias razones:

a) Dentro de los árabes de al-Šām había un porcentaje elevado de yemeníes <sup>25</sup>, y por consiguiente deberían estar representados en la misma proporción en la Tāli'ca de Balý.

<sup>20</sup> *Ajbār maymū'a*, pp. 38-39; Ibn 'Iqārī, vol. II, p. 31; Ibn al-Jatīb, *al-Lamḥa al-badriyya fī al-dawla al-Našriyya*, Bierut, 1978, p. 26; M.ª Á.ª Inān, *Dawlat al-Islām fī al-Andalus*, vol. I/1, p. 123.

<sup>21</sup> *Ihāta*, vol. I, p. 102; *Lamḥa*, p. 26; A.L.ª Abd al-Badīc, *al-Islām fī España*, El Cairo, 1958, p. 18; A.M. al-ª Abbādī, *Fī tā'rīj al-Magrib wa al-Andalus*, Bierut 1978, p. 87; E. Lévi-Provençal, *La civilisation arabe en España*, Le Caire, 1936, p. 59; *L'Espagne Musulmane au Xème siècle*, p. 20; *Histoire de l'Espagne musulmane*, tome I, p. 83.

<sup>22</sup> Sālim, *ibidem*, p. 120.

<sup>23</sup> *Ihāta*, vol. I, p. 102; *Lamḥa*, p. 26; A.L.ª Abd al-Badīc, *ibidem*, 18; Mū'nis, *ibidem*, pp. 215, 356; *L'Espagne musulmane*, p. 20; *Histoire de l'Espagne musulmane*, tome I, p. 83; Dunūn Ṭāḥa, *ibidem*, p. 15.

También se llaman los dos grupos de Mūsā y Balý "Los dos soldados" (al-Ḥundayn).

<sup>24</sup> Cfr. Mū'nis, *ibidem*, pp. 201, 356, 358; Sālim, *ibidem*, p. 120; Anwar G. Chejne, *Historia de España Musulmana*, Madrid, Cátedra, 1980 p. 23.

<sup>25</sup> Sobre los yemeníes en Siria, véase: al-Yaª qūbī, *Tā'rīj al-Yaª qūbī*, al-Naḥaf, Irāq, 1358 H., vol. I, p. 167; y *al-Buldān*, Leyden, 1819, pp. 324, 325, 326-327, 329; Yūrýi Zidān, *Tā'rīj al-ª Arab qabla l-Islām*, El Cairo (sin fecha de edición), p. 207; I. A.al-ª Adawī, *al-Umawiyūn wa al-Bizantīyūn*, El Cairo, 1963, pp. 10, 11, 14, 15, M.A. Sālih, *Tā'rīj al-Yemen al-Islāmī*, El Cairo, 1975, pp. 64-65, 66, 75-76; N.ª A.al-Hadīṭī, *Ahl al-Yemen fī ṣadr l-Islām*, Beirut, 1978, pp. 126, 128, 148, 154-159.

b) Esta Tāli<sup>c</sup>a incluía un grupo de los árabes de Egipto <sup>26</sup>, aunque en un reducido número con respecto a los sirios. Es lógico suponer que los yemenies representaran un porcentaje más elevado dentro de este grupo, considerando que los yemenies eran mayoría entre los árabes de Egipto <sup>27</sup>.

c) Las fuentes mencionan ilustres nombres de árabes yemenies que estuvieron en dicha Tāli<sup>c</sup>a, como son los siguientes:

1. Ta<sup>c</sup>laba b. Salāma al-<sup>c</sup>Amilī <sup>28</sup>.
2. Ta<sup>c</sup>laba b. <sup>c</sup>Ubayd al-<sup>c</sup>Yuzāmī <sup>29</sup>.
3. Ḥaywa b. al-Mulāmis al-<sup>c</sup>Ḥadramī <sup>30</sup>.
4. <sup>c</sup>Iṭāf b. Nu<sup>c</sup>aym al-Lajmī <sup>31</sup>.
5. Ziyād b. <sup>c</sup>Abd al-Raḥmān b. Zuhyr al-Lajmī <sup>32</sup>.

---

<sup>26</sup> *Yaqwa*, p. 120; *Bugya*, p. 249; *Takmila*, vol. II, p. 930; al-<sup>c</sup>Abbādī, *ibidem*, p. 88.

<sup>27</sup> Véase: Ibn <sup>c</sup>Abd al-Hakam, pp. 56 ss, 76 ss, 80 ss, 93 ss, 98 ss, 103 ss, 113 ss, 121 ss; al-Balādurī, *Futūh al-buldān*, El Cairo, ed. Š.al-Minaʿid, 1956-1957, vol. I, pp. 249-251; *Tārīḥ al-Ya<sup>c</sup>qūbī*, vol. II, p. 125, y vol. III, p. 174; al-Kindī, *Kitāb al-wlāa wa l-quḍa*, Beirut, 1908, pp. 8, 47; M.K.Husayn, *al-Ḥaya al-fikriyya wa l-adabiyya bī-Miṣr min l-fath al-<sup>c</sup>arabī ḥata ʿajr al-dawla al-fātimīyya*, El Cairo, 1959, pp. 29, 103; <sup>c</sup>A.J.al-Birī, *al-Qabāil al-<sup>c</sup>arabiyya fī Miṣr*; El Cairo, 1967, pp. 59, 119-214, 224; Šālih, *ibidem*, p. 77; al-Ḥadīṭī, *ibidem*, pp. 173-183; H.<sup>c</sup>A.Sllām, *ʿIlāqāt Miṣr bī-bilād al-Magrib min al-fath al-<sup>c</sup>arabī ḥata qiyām al-dawla al-fātimīyya*, Tesis doctoral dirigida por Ḥ.A.Mahmūd en la Universidad de El Cairo, 1978, pp. 20, 78-79.

<sup>28</sup> *Yamhara*, pp. 419-420; *Yaqwa*, p. 185; *Bugya*, p. 255; Ibn <sup>c</sup>Iḍārī, vol. II, p. 32.

<sup>29</sup> Ibn Ḥayyān, *al-Muqtabas min anba' ahl al-Andalus*, Beirut, ed. M.<sup>c</sup>A. Makkī, 1973, nota N<sup>o</sup> 2, pp. 406/408.

<sup>30</sup> *Yaqwa*, p. 198; *Bugya*, p. 273.

<sup>31</sup> *Dajīra*, vol. II/1, p. 6; *Hulla*, vol. II, p. 34; *Iḥāṭa*, vol. II, p. 108; <sup>c</sup>Ibar, Beirut, vol. IV, p. 337.

<sup>32</sup> Ibn Baškuwāl, *al-Šila*, ed. El Cairo, 1966, vol. I, p. 188; *al-Muqtabas*, ed. El Cairo, 1971, nota N<sup>o</sup>. 317, p. 339.

6. Adḥā b. °Abd al-Laṭīf al-Hamdānī <sup>33</sup>.
7. °Uqba b. Nu°aym al-Lajmī <sup>34</sup>.
8. Muḥammad b. Sa°īd b. Bašīr al-Ma°āfirī <sup>35</sup>.
9. Buḡayr b. °Abd al-Rahmān b. Buḡayr al-Kilā°ī <sup>36</sup>.

Por consiguiente no sería exagerado suponer que dicha ṭāli°a incluía un gran porcentaje fueran yemenies sin que podamos llegar a afirmar que fueran la mayoría absoluta de dicha ṭāli°a, ni tampoco que los qaysíes lo fueran, ya que ignoramos el número, o la proporción de cada origen clanico (Yizm) de los hombres de dicha ṭāli°a.

1.1.3. Los soldados procedentes de Ifrīqiya que entraron con los walíes en al-Andalus:

Entró en al-Andalus con cada walí, por orden del califa o del emir de Ifrīqiya, un número de soldados que al parecer no era grande. Las fuentes no los llaman ṭāwali°, excepto a los soldados que entraron con al-Ḥurr b. °Abd al-Rahmān al-Ṭaqafī. A estos los consideraban ṭāli°a, pues eran cuatrocientos hombres según lo dicho antes. Un ejemplo de los soldados que llegaron con los walíes a al-Andalus lo constituyen los acompañantes de al-Samḥ b. Mālik al-Jawlānī nombrado walí por el califa °Umar b. °Abd al-°Azīz en el año (100/719) <sup>37</sup>, según lo que se deduce de las dos frases siguientes:

- "...pues a ella llegó al-Samḥ con una tropa de soldados que no eran de los primeros (que entraron con Ṭāriq, Mūsā y al-Ḥurr a

---

<sup>33</sup> *Ihāta*, vol. IV, p. 441.

<sup>34</sup> *Ihāta*, vol. III, p. 524.

<sup>35</sup> *Takmila*, vol. II, p. 930.

<sup>36</sup> *Yadwa*, p. 180, *Bugya*, p. 245.

<sup>37</sup> Ibn °Idārī, vol. II, p. 26.

al-Andalus)" 38.

- "...entró con él (al-Samh) una tropa de los árabes"39

También, Abú l-Jaṭṭār al-Kalbī el walí de al-Andalus, designado por el gobernador de Ifrīqiya, Ṣafwān al-Kalbī, en el año (125/743)40, estaba acompañado por treienta hombres -se dice de origen sirio 41, que posiblemente eran de los que se establecieron en Ifrīqiya.

A pesar de que las fuentes silencian el número de acompañantes de los walíes designados por el califa o el emir de Ifrīqiya, es de suponer que los walíes de al-Andalus estuvieran acompañados por algunas decenas de soldados y ayudantes para facilitarles lá toma del poder. Por ello es probable que otros grupos entraran a al-Andalus con sus correspondientes walíes. El hecho de que cada grupo estuviera integrado por decenas de hombres justifica el que no se les considere ṭawālīc.

En cualquier caso, se ha tenido en cuenta el número de soldados que entraron a al-Andalus en el cómputo, y es muy probable que los árabes yemeníes fuesen mayoría numérica de ellos por dos motivos. En primer lugar, la mayor parte de ellos procedía del Magrib donde había mayoría yemení dentro del grupo árabe. En segundo lugar, casi más de la mitad de los walíes de al-Andalus eran de origen yemení, y por supuesto, es lógico que estuvieran acompañados por gente de su propio clan. Sin embargo no podemos afirmar esto con rotundidad dado la escasa y poca claridad de los

---

38 *Al-Risāla al-Ṣarīfiyya*, p. 201; R.Dozy, *Recherches sur l'histoire et la littérature de l'Espagne*, Paris, 1881, vol. I, appendix, p. V.

39 Dozy, *Recherches*, appendix, p.62.

40 Ibn cIdārī, vol. II, p. 33.

41 Ibn al-Qūtiyya, ed. El Cairo, pp. 14-15; Mu'nis, *ibidem*, p. 609; Sālim, *ibidem*, pp. 120 , 161.

Dozy no menciona el número de soldados que acompañaron a Abu l-Jaṭṭā. (cfr. *Histoire de les musulmanes de l'Espagne*, trad. árabe, vol. I, p. 164).

datos.

### 1.2. Inmigraciones no militares:

Se caracterizaron las inmigraciones ya comentadas por su carácter oficial y militar, ya que sus componentes eran soldados y su entrada a al-Andalus obedecía a órdenes del califa o del emir de Ifrīqiya o por acuerdos con los walīes de al-Andalus para fines militares. Por otro lado debió haber otras inmigraciones civiles, que entraron en al-Andalus y se establecieron después de la conquista. A pesar de la falta de información explícita sobre este aspecto <sup>42</sup>, en las dos siguientes citas se sobreentiende indirectamente la existencia de tales inmigraciones:

- "... y se transmitió (la noticia) a la gente de la otra orilla del estrecho (al-<sup>c</sup>Udwa) de la conquista de al-Andalus por Ṭāriq y de sus abundantes riquezas; entonces acudieron hacia él (Ṭāriq) de todas partes y cruzaron el mar sobre cualquier cosa que flotara; y se unieron a Ṭāriq"<sup>43</sup>.

- "...y se enteró de (la conquista) la gente de todas partes y acudieron a él desde Oriente y Occidente"<sup>44</sup>.

Se deducen de estas dos citas tres cosas. En primer lugar, que la afluencia de la gente, árabes y bereberes del Magrib, era tal que no es igualable a ningún otro país conquistado por los musulmanes en aquel tiempo <sup>45</sup>. En segundo lugar, que esta afluencia fue temprana y empezó desde el primer éxito de Ṭāriq en el Río Barbate (Wādī Laka) en el año 92/711. En tercer lugar, que las abundantes riquezas que obtuvieron los conquistadores de al-Andalus, atrajeron a la gente del Magrib, árabes y beréberes, quienes se esforzaron en inmigrar a al-Andalus.

---

<sup>42</sup> Mu'nis, *ibidem*, p. 126.

<sup>43</sup> Al-Rāzī en *Nafḥ al-ṭīb*, vol. I, p. 259.

<sup>44</sup> Ibn al-Kardabūs, p. 48.

<sup>45</sup> Mu'nis, *ibidem*, p. 127.

A pesar de la ambigüedad de estas citas sobre el número de árabes no militares que entraron en al-Andalus desde el Magrib tras el triunfo de Ṭāriq, se puede suponer que debían ser muchos, aunque menos que los beréberes <sup>46</sup>, y es probable que los árabes yemenies representaran un porcentaje considerable de estos árabes civiles <sup>47</sup>. Sin embargo ignoramos cuál pudo ser este porcentaje.

Tras la consolidación de la conquista, y probablemente bajo el gobierno de ʿAbd al-ʿAzīz Ibn Mūsā b. Nuṣayr (95-97 H.)<sup>48</sup>, inmigraron muchas tribus árabes originarias de casi todos los países islámicos, sobre todo de Siria, hacia al-Andalus. Eso se desprende de la siguiente cita:

- "Debes saber que cuando el pie de los musulmanes se estableció en al-Andalus, y se completó su conquista, se decidió la gente de Siria y otros árabes a afincarse allí. Así se instaló allí un grupo de noble raíz árabe que lo (al-Andalus) dejó en herencia a sus descendientes llegando a lo que han llegado."<sup>49</sup>.

Todo indica que estos árabes no eran militares, porque no entraron a petición oficial del califa, del emir de Ifrīqiya o del walī de al-Andalus, sino por un deseo personal, que en todo caso no era militar <sup>50</sup>, trabajando luego en la agricultura,

---

<sup>46</sup> Ibidem, p. 127.

<sup>47</sup> Es notable decir que los yemenies eran un número mayor en al-Magrib. ( Véase: Mu'nīs, íbidem, p. 163,169,174; Sālim, *al-Magrib al-kabiyr*, al-Iskandariyya, 1966, vol. II, pp. 307-308; Mahmūd Ismaʿīl, *al-Jawariy fī al-Magrib al-Islāmī*, Beirut - El Cairo, 1976, p. 28; Liqbāl Mūsā, *al-Magrib al-Islāmī*, Qusantīna, Argilia, 1969, pp. 185-186,187; Hūriyya Sallām, íbidem, p. 20,94,100; Dunūn Ṭāhā, íbidem, pp. 111,113,116,117,121,122.

<sup>48</sup> ʿInān, íbidem, vol. I/1, p. 72.

<sup>49</sup> *Nafḥ al-ṭīb*, vol. I, p. 290.

<sup>50</sup> Se piensa que los árabes que entraron a al-Andalus para hacer al-ḡihād no eran militares por dos razones: en primer lugar, se ofrecieron para hacer al-ḡihād movidos por un deseo personal; en segundo lugar, su llegada a al-Andalus no fue requerida oficialmente por el califa o el gobernador de Ifrīqiya o el

industria y comercio en su nuevo hogar <sup>51</sup>. Es probable que los yemeníes representaran un porcentaje importante de aquellos árabes inmigrantes que entraron en al-Andalus tras la consolidación de la conquista.

En todo caso, siguió la afluencia civil hacia al-Andalus durante todo la época de los walíes, dado que, por una parte, la riqueza de al-Andalus era atractiva <sup>52</sup>, y por la otra los disturbios políticos en Oriente así como la inclinación de algunos de los califas omeyas unas veces hacia los qaysíes y otras veces hacia los yemeníes, hicieron que grupos de árabes de Oriente inmigraran hacia al-Andalus. Entre ellos -sobre todo entre los Anṣār <sup>53</sup> - se encontraban grupos de yemeníes que venían a sumarse a los que ya estaban en al-Andalus.

## 2. INMIGRACIONES EN LOS PRIMEROS AÑOS DEL EMIRATO OMEYA

Se finalizan las grandes olas de inmigraciones militares y civiles, y con el final de la época de los walíes de al-Andalus, y tras el establecimiento del emirato omeya en al-Andalus acuden

governador de al-Andalus. Entre los yemeníes que entraron a al-Andalus para hacer al-*yihād* en el período de los walíes de al-Andalus, se mencionan: Nu<sup>c</sup>aym b. <sup>c</sup>Abd al-Rahmān b. Mu<sup>c</sup>awiyya b. Hudayy al-Tu<sup>c</sup>yībī (cfr. *Yaqwa*, p. 359 *Bugya*, p. 478) y al-Nu<sup>c</sup>mān b. <sup>c</sup>Abd Allāh b. Nu<sup>c</sup>mān al-Ḥadramī de los Al *Ḍī l-Ra'sayn* (cfr. *Yaqwa*, p. 358; *Bugya*, p. 478).

<sup>51</sup> <sup>c</sup>Inān, *ibidem*, vol. I/1, p. 72.

<sup>52</sup> Dunūn Ṭāhā, *ibidem*, pp. 86-69.

<sup>53</sup> Mu<sup>c</sup>'nis, *ibidem*, pp. 127-128, 392; y *Fath al-<sup>c</sup>Arab li-l-Magrib*, El Cairo, 1947, p. 292.

Es necesario señalar que el juez de Córdoba (Qādī al-*Yamā<sup>c</sup>a*) Mu<sup>c</sup>awiyya b. Sāliḥ al-Ḥadramī formaba parte de los yemeníes que entraron a al-Andalus durante la inmigración civil que afluyó a la Península en el año 123 o 135 (Véase: al-Juṣanī, *Qudāt Qurtuba*, ed. El Cairo 1961, pp. 15-16; Ibn al-Faradī, vol. II, pp. 138-141; *Yaqwa*, p. 339; *Bugya*, p. 458; Ibn Sa<sup>c</sup>īd, vol. I, pp. 102-103; al-Nubāhī, *Kitāb al-marqaba al-<sup>c</sup>ulyā fī-man yastahiq al-qadā wa al-futyā*, El Cairo, ed. E. Lévi-Provinçal, 1948, p. 43.

un número escaso de individuos y grupos <sup>54</sup> en el emirato de <sup>c</sup>Abd al-Rahmān I y su hijo Hišām.

En cuanto a <sup>c</sup>Abd al-Rahmān I, su éxito en fundar el emirato omeya en el año (138 H.) fue un factor de atracción política que favoreció la llegada de árabes <sup>55</sup>. Lógicamente, eran en su mayoría omeya <sup>56</sup>, pero también había yemenies en este grupo como se desprende de la siguiente cita:

- "... y entró gente del Oriente y de los omeyas en este año (140 H.) y les acogió el emir (<sup>c</sup>Abd al-Rahmān I) generosamente y les dio buenas recompensas " <sup>57</sup>.

A propósito de esto, dicen que los dos cadíes <sup>c</sup>Amr Ibn Šarāhīl al-Ma<sup>c</sup>āfirī y al-Muṣ<sup>c</sup>ab b. <sup>c</sup>Amrān al-Hamdānī fueron de los yemenies inmigrantes hacia al-Andalus en el período de <sup>c</sup>Abd al-Rahmān I <sup>58</sup>.

Con respecto al período de Hišām b. <sup>c</sup>Abd al-Rahmān I, entró un número de árabes de Egipto según los dos relatos citados en el libro *al-Nuṣūm al-zāhira*: en el primer relato se dice que el emir (walí) de Egipto Dāwūd b. Yazīd b. Ḥātim b. Qabīša (174-175 H.) expulsó a un número de soldados árabes rebeldes en Egipto hacia el Magrib <sup>59</sup> y que aquellos soldados expulsados, yendo por el mar fueron hechos prisioneros por los cristianos tras varias guerras contra ellos <sup>60</sup>; y en otro dicho se dice que estos soldados

---

<sup>54</sup> Mu'nis, *ibidem*, pp. 368,378.

<sup>55</sup> Ibn <sup>c</sup>Iḍārī, vol. II, p. 49; *Histoire de l'Espagne musulmane*, tomo I, p. 83.

<sup>56</sup> Ibn <sup>c</sup>Iḍārī, vol. II, p.49.

<sup>57</sup> Ibn <sup>c</sup>Iḍārī, vol. II, p. 49.

<sup>58</sup> Al-Jušanī, p. 24; Ibn al-Faradī, vol.1, p.318 y vol.2, p. 134 ; *Yaqwa*, p. 316.

<sup>59</sup> Ibn Tagrī Bardī, *al-Nuṣūm al-Zāhira fī mulūk Miṣr wa al-Qāhira*, El Cairo, 1963, vol. II, pp. 75-76.

<sup>60</sup> *Ibidem*, vol. II, p. 76.

capturados ofrecieron como su franca ayuda al emir Hišām al ser remitidos por el walī de Egipto para acabar con la rebelión de Maṭrūh b. Sulaīmān al-°Arābī en Zaragoza contra el poder de los omeyes en Córdoba <sup>61</sup>. En el segundo relato se narra que el emir Hišām pidió ayuda al walī de Egipto °Abd Allah b. al-Musayyib (176-177 H.) para enfrentarse con los cristianos en el famoso ataque a Narbona y Gerona encargado por °Abd al-Malik b. Muḡīṭ en el año (177/793)<sup>62</sup>.

Parece poco lógico decir que el emir Hišām recurrió al walī de Egipto teniendo en cuenta la enemistad tradicional entre abbasíes y omeyas de al-Andalus. Esta sería la razón de la expulsión más computable con lo que practicaban los walíes de Egipto al echar a los revolucionarios, y de algún modo Hišām se puso en contacto con aquellos expulsados para aprovecharlos en sus luchas interiores y exteriores, mandando parte de ellos por el mar para atacar a los cristianos que los capturaron y la otra para acabar con la rebelión de Maṭrūh.

En cualquier caso un número -quizá sea pequeño- de árabes de Egipto llegó a al-Andalus en el emirato de Hišām (172-180 H.) y no es de extrañar que un porcentaje de yemeníes estuvieran entre ellos.

Puede decirse que la corriente de inmigración hacia al-Andalus empieza a declinar a partir de principios del siglo III de la hégira <sup>63</sup>, y por consiguiente la de los yemeníes, pero sin

---

<sup>61</sup> Ibidem, vol. II, p. 76-77.

<sup>62</sup> Ibidem, vol. II, pp. 85-86.

<sup>63</sup> °Inān, íbidem, vol. I/1, p. 204.

Las fuentes mencionan los nombres de una serie de personas de origen yemení que entraron a al-Andalus sin determinar la fecha de su llegada. Sin embargo, el contexto permite sobreentender que entraron a al-Andalus en el período desde la conquista hasta finales del siglo de la hégira. En cualquier caso, he aquí una lista de sus nombres:

1. Ahmad b. Jāzim al-Ma°āfirī (Yādwa, pp. 120-121; Bugya, pp.174-175)

llegar a parar completamente, sino siguiendo fines como la guerra santa (*al-ŷihād*), el comercio y la educación, en forma individual o en pequeños grupos.

### 3. LA CUESTION ACERCA DE LA IMPORTANCIA NUMERICA DEL GRUPO YEMENI

Así hemos analizado las inmigraciones yemeníes en el marco de las árabes, pero el estudio no nos habla sobre los números o porcentajes de los yemeníes frente a los adnaníes o árabes del norte. Pues, la opinión predominante entre los historiadores es que los yemeníes eran la mayoría entre árabes de al-Andalus, eso es lo que expresa al-Maqqarī citando: " Los qaḥṭānīes, llamados ( también ) yemeníes... son la mayoría en al-Andalus, y el poder está en sus manos predominante, a excepción de lo que ocurrió con los soberanos ( al-julafā' ) omeyas, pues el ser qurayšīes les dió ( a la omeyas ) prioridad sobre ambos grupos ( de yemeníes y de cadnaníes ) " <sup>64</sup>.

Esta opinión se apoya en que el punto de partida hacia al-Andalus fue por dos motivos. En primer lugar, el Magrib era la

2. Ŷa<sup>c</sup>far al-Ma<sup>c</sup>āfirī (*Šila*, vol. II, p. 503)

3. Ḥarīṭ b. <sup>c</sup>Umar al-Lajmī (*Šila*, vol. II, p. 512)

4. Āl-Ḥārīṭ b. Sahl al-Gāfiqī (Ibn al-Faradī, vol. I, p. 300)

5. Jālid, conicido por Jaldūn, b. <sup>c</sup>Uṭmān b. Hānī' (Ibn Jaldūn, *al-Ta<sup>c</sup>rīf bi-Ibn Jaldūn wa rihlati-ḥi ṣarqan wa garban*, El Cairo, ed. M.b.T. al-Tanŷī, 1951, p. 33)

6. <sup>c</sup>Abd al-Ḥamīd al-Ŷuzāmī (Ibn Ḥayyān, *al-Muqtabis fī ajbār balad al-Andalus*, Beirut, ed. A. al-Ḥayŷī, 1965, p. 33)

7. <sup>c</sup>Abd al-Rahmān, Abu Ṣa<sup>c</sup>īd al-Ḥawzanī (*Qajīra*, vol. II/1, p. 68)

8. <sup>c</sup>Abd Allāḥ b. Ibrāḥīm b. Maslama al-Ḥawzanī (*Ŷamḥara*, p. 434)

9. Hānī' b. Muhammad b. Sa<sup>c</sup>dūn al-Azdī (Ibn Sa<sup>c</sup>īd, vol. II, p. 97; *Iḥāṭa*, vol. II, pp. 288-289)

<sup>64</sup> *Nafḥ al-tib*, vol. I, p. 293.

Esta misma idea, la sostienen historiadores actuales como, Dozy (*Hitoire de les musulmanes de l'Espagne*, trad. árabe, vol. I, pp. 75,134), Mu'nis (Ibidem, pp. 153,169,194,369-370), Sālim (Ibidem, pp.121,168) y Dunūn Ṭāḥā (Ibidem, p. 399).

base marítima y terrestre de la conquista <sup>65</sup>; esto implicaba la salida sucesiva de las tribus árabes y beréberes para completar y apoyar la conquista de al-Andalus donde se establecieron <sup>66</sup>. En segundo lugar, los yemeníes eran la fuerza mayoritaria de los árabes del Magrib o en otras palabras, formaban la mayoría de los árabes del norte de Africa incluyendo Egipto.

A pesar de todo eso, los yemeníes no llegaron a ser la mayoría absoluta entre árabes de al-Andalus como lo señalan las siguientes estadísticas:

a) H. Mu'nis calculó las tribus yemeníes y adnaníes por Ibn Ḥazm, Ibn Gālib al-Garnāṭī y Ibn Sa'īd de la siguiente forma:

y. 52 tribus

ca. 42 tribus <sup>67</sup>

b) E. Teres Sádaba apoyándose a Ibn Ḥazm y Ibn Gālib :

y. 44 tribus

ca. 42 tribus <sup>68</sup>

c) Hemos calculado las tribus los dos orígenes tribales de dos maneras:

La primera, calculando las tribus a través de la suma de los nombres propios mencionados en dos tratados de bibliografía: *Qudat Qurṭuba* de al-Juṣānī (m. 361 H.) y *Tā'riḥ 'ulamā' al-Andalus* de Ibn al-Farāḍī (m. 403 H.) <sup>69</sup> :

---

<sup>65</sup> Ḥasan Maḥmūd, *Ta'rīḥ al-Garb al-Islāmī*, El Cairo, 1968, p. 58.

<sup>66</sup> Ibidem, p. 58.

<sup>67</sup> *Faḡr al-Andalus*, p. 370

<sup>68</sup> *Linajes árabes en al-Andalus*, pp. 55-111, 327-369.

<sup>69</sup> He elegido ambos libros entre los libros bibliográficos por dos motivos. Por un lado, los dos son más cercanos al período estudiado, por ejemplo, el libro de al-Juṣānī es el primer libro dentro de este tipo de los libros. Por otro lado, se considera el libro de Ibn al-Farāḍī muy importante porque además es muy amplio e incluye muchos personajes ilustres de casi todos los etnias, categorías y sitios de al-Andalus.

y. 25 tribus

ca. 15 tribus

El porcentaje de los personajes ilustres de las dos partes dentro de la suma de ellos mencionados en los dos libros:

y. 22%

ca. 16,7%

El porcentaje de los ilustres de ambas partes de la muestra seleccionada de la suma de los dos libros:

y. 50,5%

ca. 38,3%

La segunda, extrayendo las referencias sobre las familias tribales (al-buyūtāt) yemenies y cadnaniés del libro *Yamḥarat ansāb al-ʿArab* de ibn Ḥazm; resuelta que:

y. 66 familias ( bayt /buyūtāt )

ca. 64 familias ( bayt / buyūtāt )

En conclusión se puede afirmar que los yemenies no eran mayoritarios en todo al-Andalus, y evidentemente no eran el doble de los cadnaniés, como acabamos de ver, aunque sí fueran mayoría en algunas zonas. Desde luego eran un grupo numeroso y representaban una fuerza política considerable. Ello explica el conflicto entre clanes que existió en al-Andalus en el período de los walíes y también porque ʿAbd al-Raḥmān I los utilizó contra los cadnaniés para tomar el poder.